
 

TOGOMATIN N° 382 DU LUNDI 27 AOÛT 2018

QUOTIDIEN TOGOLAIS D'ANALYSES ET D'INFORMATIONS GENERALES  /  Prix : 250 FCFA

TOGOMATIN

CMJN

PAGE 3

PAGE 3

Interview de Faure Gnassingbé / Prélude au 
prochain FOCAC / sur l’Axe Afrique-Chine,

Le Togo, partie prenante d’une Afrique nouvelle

MODE

ETRANGER

PAGE 4

       

La coopération sino-africaine, a été depuis plusieurs années, diversement appréciée, vue du Nord comme vue du 
Sud. Qualifiée pour certains comme une coopération «Sud-Sud», elle est établie sur la base de plusieurs principes 
: égalité entre les partenaires ; bénéfices mutuels ; non-ingérence dans les affaires intérieures ; non-conditions 
politiques préalables en termes de gouvernance et de démocratie ; respect de la souveraineté des Etats, etc. Le 
prochain Forum sur la coopération Afrique-Chine (FOCAC), qui s’ouvre le 3 septembre devra consolider ...
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Dossier / Vacances scolaires
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Des changements profonds se produisent chaque jour dans de nombreux secteurs. Ils modifient notre manière 
de produire, de consommer et d’échanger. La robotisation et le plein rendement des machines rendent les 
chaînes de valeur moins dépendantes des coûts de la main-d’oeuvre. Les relations sociales sont définies par 
des tendances démographiques rapides et une urbanisation accélérée. La représentation politique est mise 
au défi par de nouvelles formes d’activisme. Et la liste continue...

A Tado, sortie annuelle 
du roi de la terre, à 
Tohoun,remerciements 
au président Faure

Importance, 
gestion et 
réussite

Mnangagwa 
prête serment

Zimbabwe / Présidentielle 2018

Réunion des pays membres de l’Alliance 
solaire internationale

Les contours de la 
stratégie solaire 
commune définis à Lomé

La version 
togolaise en 
vogue !

Le concept de la « Sapologie »

PAGE 10

A travers une soirée baptisée 
« Soirée Sapologie », « Lounge 
Bar Esplanade Togo » a célébré, 
le 18 août dernier, les exploits 
vestimentaires. Plusieurs 
sapologues venus de différents 
quartiers de Lomé ont démontré 
leur savoir-faire à cette occasion. 
La direction de ce...

Solennité de la fête Togbui Anyi

L’Afrique doit profiter, tirer 
et mériter sa meilleure part

48 heures seulement après 
la confirmation de sa 
courte victoire de l’élection 
présidentielle du 30 juillet 
2018, Emmerson Mnangagwa a 
officiellement prêté serment hier 
dimanche 26 août 2018...

Après une année scolaire 
entrecoupée par des périodes de 
grève, la période tant attendue 
par les élèves... PAGE 11
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Guinée Equatoriale / Justice
Le président Obiang 
limoge le président de la 
Cour suprême

RDC / Présidentielle 2018
La Céni rejette la 
candidature de Bemba et 
de 5 autres candidats

Finances
Ecobank réalise un 
bénéfice de 168.5 
millions de dollars au 
premier semestre 2018

20 ans de l’Eglise en mission 
L’EMS veut  continuer 
à jouer pleinement 
son rôle au service du 
développement

Financement des Micros et 

petites entreprises rurales
« La relance va être 
effective », assure Sylvie...

Tournée nationale du  Net 

A l'Est-mono, Gerry Taama a ratissé large
Le Nouvel engagement togolais (Net), parti politique de Gerry Konmandéga Taama, a entamé depuis la semaine 
dernière, un « tour » dans la préfecture de l'Est-Mono avec pour objectif, dit-il, de recueillir les aspirations 
profondes des populations à la base. 

L’ONG Association des Jeunes Engagés pour l’Action Humanitaire 
(AJEAH) a organisé les 16 et 17 août 2018 à Anié une campagne 

de vulgarisation des instruments juridiques nationaux à travers un 
atelier de consolidation de la bonne gouvernance et de lutte contre la 
corruption. 
Cet atelier se situe dans le cadre de la mise en œuvre du projet « Appui 
à la Consolidation de la bonne gouvernance et lutte contre la corruption 
dans la région des plateaux au Togo ». Il a pour objectif d’accroître la 
prise de conscience et la participation de ces derniers à la gestion des 
affaires en termes d’accès, de compréhension et de connaissance des 
instruments juridiques clés ainsi que des documents ayant trait aux 
politiques publiques notamment les lois et codes relatifs à la bonne 
gouvernance, la  transparence et l’obligation de rendre compte. 

Les acteurs nationaux des ministères en charge de la Justice et 
de la Sécurité et de la Protection civile des régions Centrale, de la 

Kara et des Savanes ont été formés du 16 au 18 août 2018 à Kara sur la 
problématique des droits humains et VIH. 
Cette rencontre est organisée par le secrétariat permanent du 
Conseil National de Lutte contre le Sida et les Infections Sexuellement 
Transmissibles (CNLS-IST) avec l’appui financier du Health Policy Plus 
(HP+) et de l’USAID.
 L’objectif est de faciliter le plaidoyer de proximité auprès des acteurs 
des secteurs des forces de défenses et de sécurité ainsi que  ceux  
du  ministère de la Justice  pour l’instauration et l’entretien d’un 
environnement favorable en vue de l’accès aux services de prévention, 
de soins et traitement pour les populations afin de favoriser l’atteinte 
des 90 90 90 de l’ONUSIDA d’ici 2020 au Togo.

Anié
Bonne gouvernance et lutte contre la corruption

Kozah
Formation pour commissaires et magistrats 

« Les hommes politiques se 
substituent aux populations 
sans pour autant les écouter 
», dénonce avec véhémence le 
numéro un du Net quand arrive, 
l'opportunité de communier 
avec les populations ou la 
presse. C'était l'essentiel de la 
tournée de l'équipe du Nouvel 
engagement togolais qui a pris 
quartier depuis la semaine 
dernière dans la Préfecture de 
l'Est-Mono. 
Deux Cantons ont reçu 
Gerry Taama et toute son 
équipe samedi dernier : les 
cantons d'Elavagnon et de 
Gbadjahè ont parlé politique 
et émis leurs vœux les plus 
chers aux aspirants aux 
législatives du 20 décembre. 
Un communiqué diffusé par 
l'équipe de communication du 
Nouvel engagement togolais 
témoigne en effet de la bonne 
« attention des populations 
des deux localités visitées sur 
la valorisation des produits 
agricoles et la question 

de l'emploi des jeunes de la 
préfecture ».
En bon opposant à l'actuelle 
majorité au pouvoir, la 
délégation du parti, conduite 
par son leader a proposé 
à l'électorat présent aux 
échanges, « d'opter pour le 
changement à la tête des 
pouvoirs en portant le choix 

sur le Net » dans le cadre 
des prochains rendez-vous 
électoraux. 

L'étape de la préfecture de l'Est-
Mono se place dans le cadre de 
la tournée du parti malheureux 
des précédentes élections 
présidentielles. A cette 
occasion, les responsables du 

parti sillonnent le Togo dans 
son entièreté en vue d'activer 
les populations à la base pour 
les rendez-vous électoraux 
qui attendent le pays. 

A l'instar du parti présidentiel 
Union pour la République 
(Unir) qui active ses différents 
compartiments su le terrain, 
le Nouvel engagement 
togolais a, dans le vif des 
contestations populaires 
d'août et septembre 2017 
prévenu que l'alternance ne 
viendra pas par le pouvoir de 
la rue, mais celui des urnes. 
D'où son détachement au 
regroupement des 14 partis 
politiques dont il fut membre 
avec d'autres partis comme le 
PNP, l'ANC et dont les leaders 
continuent « malhabilement 
» de chanter la démission de 
Faure Gnassingbé en dépit de 
l'intervention de la Conférence 
des chefs d'Etat et de 
gouvernement de la Cedeao. 
Et pour se tailler une place au 
soleil des pourparlers, Gerry 
Taama a initié le mouvement 
des Centristes avec deux 
autres de ses confrères 
de l'opposition en vue de « 
chasser les extrêmes ». 

Prosper Awih

Gerry Taama  échangeant avec un militant du NET
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Suite à la page 11

...Le Togo fait partie d’un 
monde qui change à toute 
vitesse et il a su obtenir des 
résultats économiques et 
sociaux appréciables. Mais 
ce qui a été accompli peut 
encore être amélioré : le Plan 
national de développement 
(PND) qui vient d’être adopté 
nous permettra de mieux 
faire face aux défis qui se 
présentent. Il s’inscrit dans 
le cadre de l’Agenda 2030 des 
Nations unies et dans celui 
de l’Agenda 2063 de l’Union 
africaine. Il établit un juste 
équilibre entre les piliers 
économiques, sociaux 
et environnementaux 
– condition nécessaire 
au changement de 
notre paradigme de 
développement.
Une Afrique qui fait face à 
des tendances importantes 
en matière de démographie, 
de technologie et de 
changement climatique 
nécessite des politiques 

d’accompagnement ciblées. 
Notre ambition commune 
doit être guidée par un niveau 
de sophistication et de 
cohérence de nos politiques 
publiques qui ne réussira 
que grâce à de meilleures 
compétences managériales 
et que si nous faisons preuve 
de détermination.
L’environnement de notre 
pays est marqué par 
une saine et stimulante 
compétition. Le Togo n’est 
pas le seul à vouloir devenir 
un hub logistique et financier 
d’excellence, par exemple. Je 
reste confiant néanmoins, 
car nous pouvons compter 
sur un aéroport moderne 
et nous projetons d’en 
construire un deuxième. 
Notre port est bien 
positionné, et nous avons la 
capacité de développer des 
infrastructures routières 
interconnectées plus 
rapidement et à moindre 
coût compte tenu de la taille 
modeste de notre territoire. 
De nombreuses banques 

internationales, y compris 
parmi les plus grands 
établissements panafricains, 
ont choisi d’installer leurs 
sièges et opérations à Lomé. 
La sécurité et la qualité 
de la vie urbaine rendent 
également le pays attrayant. 
Avec le développement des 
services en matière de TIC 
et une éducation de qualité, 
le Togo disposera d’atouts 
nécessaires pour aller plus 
vite.
Nous ne sommes pas non 
plus les seuls à vouloir nous 
industrialiser rapidement. 
Là aussi, le PND met l’accent 
sur des moyens concrets 
: ajouter de la valeur à nos 
matières premières, en 
nous concentrant d’abord 
sur l’industrie du phosphate 
et la transformation de nos 
produits agricoles, et ainsi 
tirer parti de la diversité 
et de l’importance de la 
contribution du secteur 
primaire à notre économie. 
Mais aussi absorber une 
partie de la délocalisation de 

la production manufacturière 
des pays asiatiques 
émergents.
Dans le domaine agricole, il 
est important de se focaliser 
sur un nombre restreint 
de filières et d’en maîtriser 
la chaîne de valeur par la 
création d’un écosystème 
transformateur. Ainsi, le 
PND propose de mettre 
en place des solutions 
adaptées en matière de 
financement, de capital 
humain et d’environnement 
des affaires qui permettront 
aux investisseurs de réussir.
Quant à la méthode, il nous 
faut dépasser les approches 
sectorielles et mettre en 
œuvre des interventions 
qui répondent à un nombre 
limité de priorités et qui 
requièrent une plus grande 
collaboration entre les 
parties prenantes.
Il est primordial que 
l’ensemble de la société 
s’approprie le PND et que 
celui-ci devienne notre 
pacte social. L’engagement 

de tous les acteurs sera la 
clé. Attirer les investisseurs 
et leur permettre de 
réaliser des projets 
économiques structurants 
requiert une stabilité 
macroéconomique, une 
prévisibilité des politiques 
d’accompagnement et une 
bonne image internationale. 
Atteindre de tels objectifs 
n’est pas en contradiction 
avec la création d’emploi 
ou le développement 
social. Ces équilibres ont 
une importance capitale 
au regard de la jeunesse 
de notre population. C’est 
pourquoi le PND place cette 
complémentarité au cœur 
de notre transformation. Le 
Togo n’a aucune raison de 
craindre pour son avenir. 
Nous sommes prêts à y faire 
face, dès maintenant.
Faure Gnassingbé, président 
du Togo

A paraitre dans jeune 
Afrique no 3007 du 26 août 

au 1er septembre 2018

Interview de Faure Gnassingbé / Prélude au prochain FOCAC / sur l’Axe Afrique-Chine 

L’Afrique doit profiter, tirer et mériter sa meilleure part
La coopération sino-africaine, a été depuis plusieurs années, diversement appréciée, vue du Nord comme vue du Sud. Qualifiée pour certains 
comme une coopération «Sud-Sud», elle est établie sur la base de plusieurs principes : égalité entre les partenaires ; bénéfices mutuels 
; non-ingérence dans les affaires intérieures ; non-conditions politiques préalables en termes de gouvernance et de démocratie ; respect de 
la souveraineté des Etats, etc. Le prochain Forum sur la coopération Afrique-Chine (FOCAC), qui s’ouvre le 3 septembre devra consolider ses 
relations. A quelques jours du sommet Chine-Afrique, le chef de l’Etat Faure Gnassingbé a accordé une interview à la chaîne publique chinoise 
CGTN. Ce dernier donne son appréciation de la coopération entre la Chine et l’Afrique en général et avec le Togo en particulier. La coopération 
entre la Chine et les pays africains dont le Togo, date de plusieurs décennies. De cette relation sont issues plusieurs réalisations en faveur du 
développement. Le président togolais touche du doigt une grande infrastructure comme l’Aéroport international Gnassingbé Eyadéma (AIGE). A 
cela, viennent s’ajouter les échanges commerciaux et des échanges d’expériences entre jeunes. Et à en croire le numéro 1 togolais, la coopération 
entre les deux pays a encore de beaux jours devant elle. Faure Gnassingbé pense que le sommet Chine-Afrique sera une rencontre importante. 
Face à la tentation d’hégémonie de certaines puissances, ce sera l’occasion pour les deux entités de confronter un peu leurs points de vue sur 
les développements politiques et diplomatiques qui ont cours dans le monde, notamment le défi du maintien de la paix. Les inégalités allant 
grandissantes, le président togolais estime que le monde doit changer son fonctionnement. Il termine son propos en faisant le plaidoyer que 
l’Afrique puisse profiter et mériter la part qu’on lui attribuera.  Interview.

Quels sont les impacts 
du nouvel aéroport de 
Lomé et est ce qu'il a 
donné une impulsion aux 
échanges commerciaux 
entre le Togo et la Chine?

C'est un sujet qui fait la 
fierté des togolais parce 
que les togolais sont 
fiers de cet aéroport. 
Je voudrais saluer 
avant tout la qualité de 
la construction de cet 
aéroport parce que c'est 
un bel aéroport. C'est un 
aéroport efficace, sûr 
et qui garantit toutes 
les formes de sécurité 
qui sont importantes 
aujourd'hui. C'est un 
aéroport aussi à vocation 
régionale. Si vous 
regardez autour de nous,  
c'est probablement un 
des plus modernes 
aujourd'hui dans la 
sous région. Et cela a 

un impact direct dans 
la vie des togolais. Je 
peux dire que ceux qui 
bénéficient le plus ce 
sont les voyageurs et 
essentiellement ceux 
qui y travaillent. Est-
ce que ça a donné une 
impulsion aux échanges 
entre la Chine et notre 
pays? Je peux dire que 
c'est quelque chose qui 
évolue beaucoup. Les 
échanges entre la Chine 
et le Togo n'ont pas 
cessé de progresser et 
ils continueront. Mais 
si vous nous demandez 
quand est-ce qu'il y aura 
une ligne entre Lomé et 
la Chine, je peux vous 
dire que dans quelques 
années ce sera une 
réalité. 

La Chine et le Togo ont 
établi des relations 
diplomatiques depuis 

plus de quatre décennies. 
Comment regardez-vous 
le développement entre 
les deux pays au cours de 
ces dernières années et 
comment regardez vous 
aussi la coopération 
entre les deux pays dans 
le futur? 

Je peux vous dire que 
dans les relations entre 
les deux pays, il y a 
eu des choses, il y a 
des constances qui ne 
changent pas. C'est la 
fidélité dans l'amitié. C'est 
la confiance réciproque 
et une entente sur les 
grandes questions qui 
concernent le monde. Ça 
n'a pas changé. Ce qui 
a changé, je peux dire 
que c'est pour le meilleur 
notamment dans le 
domaine économique. 
Elle a beaucoup changé 
en quantité. C'est une 

relation plus vigoureuse. 
Les montants en jeu 
sont beaucoup plus 
importants et sont 
adaptés aussi à la nature 
de nos besoins. Au fur et 
à mesure que la Chine 
a eu des moyens plus 
importants, elle a accru 
également l'aide à la 
coopération qui existe 
entre elle et les pays 

Délégation togolaise conduite par le Pdt Faure et délégation 
chinoise (Photo d'archive, Visite officielle mai 2016)

africains en général et 
le Togo en particulier. 
Et puis récemment, 
ce qui me plaît dans 
l'évolution de nos 
relations, je vois qu'elle 
est de plus en plus axée 
sur les échanges entre 
les jeunes. Beaucoup 
de jeunes togolais ont 
désormais la possibilité... 
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Panique après l'explosion 

La Cour constitutionnelle 
a confirmé, vendredi, 
le résultat de l'élection 

présidentielle dont le 
vainqueur est Emmerson 
Mnangagwa. L'opposition 
contestait les résultats 
mais Nelson Chamisa, 
principal rival du chef de 
l'État, n'a pas apporté la 
preuve des fraudes qu'il 
dénonce, a déclaré Luke 
Malaba, président de la Cour, 
dont les neuf juges se sont 
prononcés à l'unanimité.
Même si l’opposant espère 
utiliser les voies de 
contestation « politiques 

» dont il dispose, la voie 
judiciaire ayant épuisée ses 
moyens, il devrait suivre 
à la télé, l’investiture du 
nouveau président dont la 
victoire a été confirmée par 
la Cour constitutionnelle, 
et saluée par les 
principaux observateurs 
internationaux présents lors 
du déroulement du scrutin.
Ce dimanche donc, 
Emmerson Mnangagwa 
porte officiellement le 
manteau du président de 
République élu, dans le 
grand stade de la capitale 
et en présence de nombreux 

Zimbabwe / Présidentielle 2018

Mnangagwa prête serment
48 heures seulement après la confirmation de sa courte 
victoire de l’élection présidentielle du 30 juillet 2018, 
Emmerson Mnangagwa a officiellement prêté serment 
hier dimanche 26 août 2018 à Hararé.

chefs d’Etat africains 
dont le Sud-Africain Cyril 
Ramaphosa, le Zambien 
Edgar Lungu, le président 
rwandais et président en 
exercice de l'Union africaine, 
Paul Kagamé, ainsi que 
son voisin de la République 
démocratique du Congo, 
Joseph Kabila.

« Moi, Emmerson Dambudzo 
Mnangagwa, jure qu’en 
tant que président de la 
République du Zimbabwe, 
je serai fidèle au Zimbabwe 
et défendrai la Constitution 
du Zimbabwe », a déclaré 
le nouveau chef de l’Etat 
zimbabwéen.
Installé à la tête du pays en 
novembre par l'armée et le 
parti au pouvoir à la suite de 
l'éviction de Robert Mugabe, 
Emmerson Mnangagwa 
a officiellement gagné 

l'élection présidentielle avec 
50,8 % des suffrages. Son 
rival du Mouvement pour un 
changement démocratique 
(MDC) Nelson Chamisa, qui a 
contesté ces résultats, a été 
crédité de 44,3 % des voix.
Le nouveau président élu 
s'est réjoui de la décision, 
unanime, rendue par la Cour.  
« Nous n'avons pas été 
surpris (...). Je veux une fois 
de plus réitérer mon appel à 
la paix et à l'unité par-dessus 
tout », a-t-il écrit sur son 
compte Twitter. « Laissons 
tous désormais derrière 
nous nos différences, il est 
temps d'avancer ensemble».

Pour l’heure, le nouveau 
président élu au nom de la 
Zanu-PF, parti au pouvoir 
en proie à des dissensions 
internes depuis le départ 
forcé de robert Mugabe, 

RDC / Présidentielle 2018

La Céni rejette la candidature de 
Bemba et de 5 autres candidats
C’est l’une des décisions de la Commission électorale qui a retenu le plus l’attention des 
Congolais le weekend dernier. Jean-Pierre Bemba se voit ainsi exclu de la course au 
fauteuil présidentiel et avec lui, 5 autres candidats aussi bien de l’opposition que proches 
du pouvoir. Ce qui nourrit la polémique autour de ces rejets qui du reste, peuvent être 
contestés devant la Cour constitutionnelle avant le 19 septembre 2018.

S’agit-il d’un remaniement de ses équipes après les 
tentatives de coups d’état déjoués ? De toute évidence, 
le pouvoir de Malabo semble ne ménager aucun effort 
pour imposer des restrictions de liberté à ses équipes, 
voire mettre fin aux fonctions de certains sans motifs.

Guinée Equatoriale / Justice

Le président Obiang 
limoge le président 
de la Cour suprême

Alors que de l’autre 
côté le Parlement 
vient d’astreindre 

tous les députés et 
sénateurs au dépôt d’une 
demande d’autorisation 
pour tout voyage à 
l’étranger, demande qui 
devrait recevoir l’aval de 
son fils vice-président 
de la République, le 
président Teodoro Obiang 
Nguema Mangue vient de 
limoger le président de la 
Cour suprême de Guinée 
équatoriale, Juan Carlos 
Ondo Angue.

Il est remplacé par l'ancien 
procureur général de la 
République David Nguema 
Ndong. Aucune raison 

officielle n’a été avancée. 
Mais tout porte à croire 
qu’il s’agirait d’une vague 
de remaniement au sein 
de ses équipes après les 
tentatives de coup d’état 
déjouées de décembre 
2017.

« Sur proposition du 
Conseil supérieur du 
pouvoir judiciaire, je 
démets de ses fonctions 
de président de la Cour 
suprême monsieur Juan 
Carlos Ondo Angue 
», indique un décret 
présidentiel lu à la 
télévision d'Etat, la TVGE 
sans plus de détails.

T.M.

Sur les 25 dossiers reçus 
par la Commission 
électorale, seuls 19 

ont été validés. Pour les 
législatives, sur 15 505 
candidatures reçues, 282 
ont été considérées par la 
Céni comme irrecevables.
A l’annonce du rejet de la 
candidature de Bemba, 
ses partisans ont très tôt 
réagi et affûtent déjà leurs 
armes pour utiliser toutes 
les voies de recours contre 
cette décision inique, selon 
eux.
Le vrai problème est 
que cette décision pose 
une réelle question 
d’interprétation de la loi 
électorale qui prévoit 
l’invalidation de tout 
candidat condamné par 
un jugement irrévocable 
de corruption. Or, Bemba 
a été seulement reconnu 
coupable du délit de « 
subornation de témoins 
» en mars 2017, un délit 
différent de celui que 
prévoit la loi électorale 
congolaise.
Au demeurant, le candidat 
réhabilité depuis sa 
libération par la CPI a 
chargé une équipe de 
juristes de préparer une 
requête en annulation de la 
décision de la Céni, samedi 
25 août. Dénonçant une 
Commission aux ordres de 

l’exécutif congolais, le parti 
de Bemba, le MLC, n’exclut 
pas les manifestations 
et autres voies de 
contestations, en dehors 
de celle conventionnelle.
Samy Badibanga est 
l’autre grand dossier de 
candidature rejeté par la 
Commission électorale 
congolaise et qui suscite 
interrogations.

L’ancien Premier ministre 
de la transition a vu son 
dossier rejeté pour « défaut 
de nationalité d’origine». 
Selon la Céni, « après 
avoir perdu sa nationalité 
d’origine, le recouvrement 
de cette dernière ne donne 
droit qu’à une nationalité 
d’acquisition et ne lui permet 
donc pas d’être candidat 
». Or, l’intéressé avance 
un arrêté ministériel, 
signé le 25 novembre par 
le ministre de la Justice 
portant recouvrement de 
la nationalité congolaise 
d’origine. L’ancien chef 
de gouvernement, né de 
père et de mère congolais, 
va aussi déposer son 
recours devant la Cour 
constitutionnelle.

Adolphe Muzito, autre 
ancien Premier ministre 
congolais, s’est exprimé 
quant à lui, en conférence 

de presse ce 25 août 
2018. Pour lui, en effet, en 
écartant sa candidature 
sous prétexte qu’il était 
en conflit avec son parti 
qui l’a suspendu, la Céni 
s’est substituée à la justice 
pour servir les intérêts du 
pouvoir qui cherche tout 
simplement à « éliminer 
tous les candidats qui les 
gênent ». 

Mais ces contestations 
sont balayées par le porte-
parole du gouvernement. 
Pour Lambert Mendé, 
l’opposition doit accepter 
la décision de la Céni. « Il 
y a des lois congolaises qui 
doivent être respectées 
», a-t-il démontré après 
avoir affirmé que « 
l’inclusivité n’est pas 
synonyme d’illégalité ou 
d ’ inconstitutionnalité… 
Si tel est le cas, pourquoi 
est-ce que pour cause 
d’inclusivité on n’aurait pas 
pu violer la constitution 
pour permettre à Joseph 
Kabila de se représenter ».
La Cour constitutionnelle 
aura sept jours ouvrés pour 
rendre son arrêt et notifier 
à la Commission électorale 
sa décision sur tous les 
recours en contestation 
qu’elle aura reçus.

Alexandre Wémima

semble pressé par les grands 
chantiers qui l’attendent. 
C’est dans cette optique qu’il 
tend la main à l’opposition 
en promettant, dans son 
discours d’investiture 
qu’une enquête serait 
menée sur la répression « 
totalement inacceptable » 
de la manifestation post-
électorale de l’opposition, le 
1er août, qui s’est soldée par 
la mort de six personnes.

T.M.

Emmerson Mnangagwa

Juan Carlos Ondo Angue, ex-président de la Cour suprême
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« On est de plein pied dans 
le PNPER », se réjouissait 
vendredi dernier, Mme 
Sylvie Marzin, la conseillère 
portefeuille Afrique de 
l'ouest et du centre auprès 
du Fonds international 
pour le développement 
de l'agriculture (Fida). 
Trois jours d'intenses 
travaux ont suffi en 
effet à la coordination 
nationale du PNPER et son 
équipe chapotées par le 
secrétariat d'Etat en charge 
de l'Inclusion financière et 
du Secteur informel, pour 
marquer des points auprès 
du Fida.
Suspendu il y a quelques 
années par l'institution 
internationale pour « 
complexité à la mise 
en œuvre », le Projet 
d'entrepreneuriat rural 
avait même été classé 
dans la catégorie des 
projets à risque par le 
Fida. Mais depuis l'entame, 
mercredi dernier de 
l'atelier d'orientation et 
d'appropriation du PNPER, 
le Fonds a éprouvé son 

satisfécit à l'endroit du 
gouvernement togolais. 
En effet, les acteurs 
intervenant dans son 
opérationnalisation ont 
adopté, au terme de leurs 
trois jours de rencontre, 
une feuille de route et des 
recommandations qui 
devront servir de base à 
l'exécution de l'initiative 
à travers toute l'étendue 
du territoire national.  La 
feuille de route comporte 
sept points majeurs dont 
un chronogramme établi 
sur mesure. Tout devrait 
commencer en ce mois 
d'août par la mise en place 
de guichets institutionnels à 
la Direction à l'organisation 
du secteur informel 
(Dosi). La mise sur pied 
des comités régionaux de 
sélection devrait intervenir 
dès septembre prochain 
en prélude à l'organisation 
d'ateliers régionaux 
auxquels prendront part, 
les bénéficiaires du projet. 
A l'occasion de ces ateliers, 
les termes du financement 
effectif des Micros et 

La moisson a été 
bonne pour la banque 
panafricaine au terme 

de ce premier semestre 
2018. Dans une de ses 
publications en date de la 
semaine dernière, le groupe 
Ecobank Transnational 
Incorporated (ETI) annonce 
un bénéfice 168.5 millions 
de dollars soit autour de 
cent milliards de francs 
CFA. Ces résultats ont été 
affichés par la banque, 
le 30 juin dernier, au 
bouclage de la première 
moitié de l'année 2018. La 
croissance des profits de 
la holding basée à Lomé 
se consolide notamment 
dans la mesure où ces 
résultats représentent 
une augmentation nette 
de 37% en rapport avec 
les bénéfices du premier 
semestre 2017 (qui se sont 
établis à 123.4 millions de 
dollars, 80 milliards de 
francs CFA).
Une progression qui rassure 

les premiers responsables 
et les actionnaires de la 
banque commerciale à la 
suite d'un épisode amer en 
termes de rentabilité et de 
performance deux années 
auparavant. Pour le compte 
des six premiers mois de  
cette année, le bénéfice 
avant impôt a enregistré 
une progression de 41% 
par rapport à 2017 pour 
se hisser à 213 millions de 
dollars soit près de 120 
milliards de nos francs. 

Toujours selon ces 
derniers chiffres, la 
banque améliorerait sa 
trésorerie qui se renforce 
par ailleurs pour s'établir à 
260 milliards de francs CFA 
au premier semestre 2018. 
Au-delà des performances 
sur le plan financier, 
Ecobank a enregistré une 
nette amélioration de ses 
segments des services 
et la bonne santé que 
recouvre sa filiale eProcess 

basée à Paris et spécialisée 
dans la gestion des actifs 
financiers. 
Une année plutôt, la banque 
commerciale enregistrait 
une contraction de son 
produit net bancaire  pour 
2016 et 2017. Cette perte 
de 7% représentait 1.83 
milliard de dollars soit 
près de 1000 milliards 
de francs CFA contre un 
repli de 6.3% en 2016 
essentiellement imputable 
à la dépréciation du naira 
(la monnaie nigériane), le 
Nigéria représentant une 
part significative dans le 
produit net bancaire de 
l‘institution. 
En dépit de la performance 
de ce semestre, les 
analystes financiers 
craignent un regain 
conjoncturel tant des 
indicateurs à même 
d'impacter la baisse du 
résultat annuel consolidé 
n'auraient pas été pris 
en charge dans le cadre 

Financement des Micros et petites entreprises rurales

« La relance va être effective », assure Sylvie Marzin du Fida

Finances

Ecobank réalise un bénéfice de 168.5 millions de dollars au 
premier semestre 2018

Les acteurs de la promotion du développement agricole du Togo ont élaboré une feuille de route portant sur la mise en 
œuvre du Projet national de la promotion de l'entrepreneuriat rural (PNPER).

Après  deux années successives de tumultes, le groupe bancaire Ecobank a renoué avec 
la croissance depuis fin 2017. Des performances qui ont été consolidées  la première 
moitié de l’année 2018, selon les premiers responsable du groupe bancaire.

petites entreprises rurales 
seront arrêtés.
Des recommandations….
Pour ce faire, la 
coordination nationale 
du PNPER convie déjà les 
acteurs à se « remobiliser 
et à reprendre confiance 
» en vue de l'efficacité des 
actions qui seront fournies 
car « l'évaluation ne portera 
nullement sur l'effort 
déployé mais le résultat 

sur le terrain », a prévenu 
le coordonateur national du 
projet. 
Dans l'objectif d'aboutir à 
une prise en charge plus 
globale et généralisée de 
tous les acteurs intervenant 
dans l'entrepreneuriat 
rural, le Fida recommande 
au Fonds national de la 
finance inclusive (FNFI) 
de « proposer un produit 
financier adapté aux 

de l'appréciation de 
ces chiffres. Selon ces 
observateurs en effet, en 
incorporant la différence de 
perte de valeur de change 
de 74.4 millions de dollars, 
une perte potentielle de 
31 millions de dollars sur 
la valeur des instruments 
financiers du portefeuille 

de la banque, cette 
dernière ne se retrouverait 
qu'avec un bénéfice de 
63 millions de dollars (35 
milliards de francs CFA) 
représentant une baisse de 
77% en rapport avec celui 
de l'année dernière.

Prosper Awih

réalités du secteur agricole 
et rural en prenant en 
compte sa durée, son taux 
et la garantie ». Le FNFI 
est également convié 
à identifier les besoins 
en renforcement des 
capacités des acteurs tout 
en étendant la formation 
sur les procédures de 
passation des marchés aux 
acteurs d'autres structures 
impliquées dans la mise en 
œuvre du projet. 
A la coordination nationale 
du projet, il est également 
notifié de « prendre des 
dispositions pour que les 
documents financiers 
soient singulièrement 
soumis dès que le document 
de consommation 
financière arrive à 30% en 
vue d'éloigner le risque de 
tension de trésorerie ». 
Des mesures qui 
consolident la certitude 
que « la relance sera 
effective à la suite des 
trois jours d'échanges avec 
les différents acteurs », 
a martelé la conseillère 
portefeuille Afrique de 
l'ouest et du centre du Fida.

Prosper Awih

Sylvie Marzin

Aye Ayeyemi, Directeur Général Ecobank
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Vacances scolaires

Importance, gestion et 
réussite

En temps normal, les grandes 
vacances durent six s à 
huit semaines mais pour 

cette année au Togo elles ont 
été raccourcies et ne vont 
durer que quatre semaines. Le 
raccourcissement va permettre 
aux autorités en charge de 
l’éducation de mieux planifier 
l’annonce scolaire qui va venir. 

Les vacances scolaires, pour 
se reposer

Les vacances scolaires ont 
été conçues avant tout pour 
se reposer. A ce titre, les 
enfants peuvent prendre une 
petite pause. Après plusieurs 
semaines passées à se réveiller 
aux aurores et à courir à droite 
et à gauche, ils peuvent observer 

un arrêt. Au cours des vacances, 
les élèves peuvent prendre l’air. 
En profitant d’un séjour loin de 
la maison par exemple. On peut 
très bien passer ces journées à la 
maison. Dans ce cas, on profite 
pour faire la sieste aussi souvent 
que possible. Bien évidemment, 
la grasse matinée est autorisée ! 
Et, il ne faut bien sûr pas oublier 
de faire ses devoirs à la maison. 
En définitive, les vacances 
scolaires sont indispensables 
pour se ressourcer et acquérir 
des forces avant les semaines 
de cours à venir.

Les vacances scolaires, pour 
se retrouver en famille

C’est surtout pendant les 
grandes vacances que toute la 

Après une année scolaire entrecoupée par des périodes 
de grève, la période tant attendue par les élèves, celle des 
vacances est enfin là. Elles ont théoriquement débuté le 24 
août dernier et vont durer un mois. En attendant le retour 
des apprenants dans leurs différentes classes et la routine 
quotidienne, TogoMatin vous invite à mieux comprendre 
l’importance des vacances, comment les gérer à bon escient 
pour un meilleur épanouissement des enfants sans toutefois 
oublier les préparatifs pour la prochaine rentrée scolaire 
dans un mois.

Importance des vacances 
scolaires

Cours de vacances, quel 
choix pour les élèves ?

famille à a l’occasion d’être au 
grand complet. Très souvent, 
le programme de vacances est 
préparé des semaines voire des 
mois en avance. Papa et maman 
réservent leurs jours de congé 
et font en sorte de les prendre 
en même temps. Au cours 
des vacances d’été, parents 
et enfants se retrouvent, se 
redécouvrent et passent de 
bons moments ensemble. 
Chacun oublie le stress et les 
tracas du quotidien pour se 
consacrer pleinement au loisir, 
au divertissement et à l’évasion. 

Pendant les jours où l’on est en 
famille, chacun doit oublier ses 
autres occupations. Les parents 
ne doivent surtout pas penser 
à leur travail. Les enfants, pour 
leur part, pourront mettre les 
cartables et les devoirs de côté.
Pendant les vacances scolaires, 
on a également l’occasion de 
renouer avec des proches 
que l’on a perdus de vue. C’est 
le moment d’organiser des 
réunions de famille. Les enfants 
retrouvent des cousins et des 
cousines. Que des moments 
agréables en perspectives.

A mesure que les vacances 
commencent et que les 
élèves sont censés se 

reposer un peu, plusieurs écoles 
à Lomé et à l’intérieur du pays 
planifient ou annoncent déjà des 
cours de vacances. 

De l’avis de Mawuena, un élève 
qui vient d’avoir son BEPC à 
Noukafou et qui a hâte d’entrer 
en classe de seconde a déclaré 
que « Quand j’étais aux cours 
primaires, mes parents me 
forçaient pour y aller, mais je 
ne trouvais pas son utilité. C’est 
quand j’ai commencé la 6ème 
que j’ai pris goût. Pendant les 

cours de vacances j’acquiers 
des notions qui me permettent 
d’être en avance. Ce que mes 
camarades conçoivent comme 
nouvelle, nous qui avons fait 
les cours de vacances, nous les 
comprenions vite. C’est cette 
expérience qui me pousse à aller 
aux cours de vacances chaque 
année ». 

Pour sa part, Kafui qui passe en 
classe de 3e a affirmé : « avec les 
cours de vacances, je m’occupe 
pour ne pas trop m’amuser à 
la maison et plus je découvre 
quelques notions de la classe 
que je vais étudier à la rentrée ». 

Eleves en vacances

Depart en vacance à partir de Lomé, montée de bagages à la gare
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Année scolaire 2018-2019

Rentrée le 24 septembre

Comment occuper les 
élèves pendant les 
vacances scolaires ?

Certains enseignants interrogés 
abordent aussi dans le même 
sens et pensent que l’objectif 
des cours de vacances est 
non seulement de rehausser le 
niveau des apprenants, mais 
également de permettre à 
ces derniers de ne pas trop se 
divertir. 
Mais si cette initiative est autant 
appréciée par les bénéficiaires 
et les enseignants, elle ne reçoit 
quand même pas l’adhésion de 

tous les parents d’élèves. Pour 
certains, c'est un « gaspillage 
d’argent ». En tout cas, 
gaspillage ou pas, la période des 
grandes vacances est toujours 
réservée au repos. Mais comme 
on le dit souvent, « qui voyage 
loin ménage sa monture ». Les 
cours de vacances ont aussi 
leur rôle à jouer chez les élèves. 
Surtout qu’ils mettent en veille 
l’émulation intellectuelle chez 
les enfants.

Il existe plusieurs manières 
de faire passer les vacances 
scolaires aux enfants. Il est 

conseillé aux parents d’élaborer 
chaque année des programmes 
selon leurs moyens. Ces 
programmes doivent tenir 
compte des desiderata des 
élèves. 

Il faut déjà savoir que les enfants 
ont besoin de se cultiver. Il est 
donc opportun de l’emmener 
à aimer la lecture, à faire des 
résumés après lecture. Cela 
l’emmènera à comprendre les 
textes à l’école et à améliorer 
son vocabulaire. Il existe les 
colonies de vacances, où l’enfant 
apprend à vivre avec l’autre, il 
découvre de nouvelles choses 
et se fait des amis. Les activités 
socioculturelles telles que: 
théâtre, peinture, dessin, danse, 
tournoi de football, scrabble, 
jeux de l’esprit et autres doivent 
être inscrites si possible dans le 
programme.

Ce sont d’excellents moyens pour 
canaliser les enfants. Aussi cela 

leur permet de découvrir leurs 
talents cachés et de se mettre en 
confiance. Les parents doivent 
également profiter des vacances 
scolaires pour apprendre la 
cuisine aux enfants surtout aux 
petites filles. C’est le moment de 
leur montrer les différents mets 
de chez nous. En outre, l’enfant 
doit apprendre à être ordonné, 
par exemple ranger ses affaires 
ou participer au ménage etc... 

Il ne faut donc pas les laisser 
oisifs durant la période des 
vacances. Laisser les enfants 
dans une situation de oisiveté 
pourrait les détourner du bon 
chemin et les mener vers la 
déperdition : la paresse, les vols, 
les promenades inutiles etc... Les 
parents doivent bien équilibrer 
les vacances des enfants 
entre jeux, sport, activités 
intellectuelles, découvertes 
etc... Un programme bien 
élaboré et suivi donne aux 
enfants le plein d’énergie pour 
une nouvelle rentrée scolaire. 

[Extrait linfodrome.com].

Pendant qu’une partie des 
élèves attendent leurs 
résultats scolaires de fin 

d’année et que d’autres sont 
déjà entrés en vacances, il urge 
de rappeler aux uns et autres 
que la reprise des classes pour 
la rentrée scolaire 2018-2019 
est prévue pour le lundi 24 
septembre 2018.

Afin de mieux réorganiser la 
nouvelle année scolaire qui se 
profile à l’horizon, le ministère 
des Enseignements primaire, 
secondaire et de la formation 
professionnelle avait réajusté 
en juin dernier la date du début 
de la rentrée. C’était suite 
à la signature du protocole 
d’accord relatif au secteur de 
l’éducation nationale, fruit de la 
conjonction des efforts entre 
le gouvernement et l’ensemble 
des acteurs et partenaires du 
système éducatif.

A cet effet, le communiqué du 
ministère énonçait que c’est 
« dans le souci d’établir le 

rythme ordinaire des activités 
scolaires et pédagogiques que 
la rentrée scolaire 2018-2019 
est désormais fixée au lundi 24 
septembre 2018».

Prendre des vacances, 
c’est beaucoup plus qu’une 
expression, c’est une réalité, 
pour tout le monde. Peu importe 
l’âge, la profession, le moment, il 
faut savoir s’arrêter pour mieux 
recommencer. On a tort de 
toujours repousser ce moment 
où l’on se reposera, et on devrait 
cesser de se répéter qu’on a 
des choses plus importantes à 
faire. Les vacances procurent 
l’occasion d’acquérir de nouvelles 
compétences sans qu’on le 
réalise. Les différentes activités 
pratiquées ou les voyages 
effectués nous permettent 
d’assimiler de nouvelles 
connaissances et d’autres 
savoir-faire. En somme, se 
reposer favorise notre créativité 
et stimule notre imagination.

TogoMatin

Des élèves partant à l'école

Une partie de jeux des enfants
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Blagues du jour

On dirait que la douleur ressentie par un garçon 
lors de la circoncision est la même qu’une fille 
ressent quand un garçon lui dit qu’il n’a pas 
d’argent

Commentez cette photo

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé
du 27 / 8 / au 03 / 9 /  2018

Un couple Gay a épousé une femme

Questions:

NB: Actuellement, le trio a fuit leur pays d'origine pour 
une destination inconnue afin de vivre pleinement leur 
fantasme de liberté.

3/ Donnez le nom du Pays

* Imaginez à votre tour la suite de l'histoire

1/ Donnez les noms et âge des deux hommes Gay qui ont 
épousé une femme 

2/ Donnez le nom de la femme qui a accepté se marier 
avec le couple Gay

Echo du monde / Scandal 

Photo du jour

Commérage

Avez-vous un texte, un document, un 
diplôme à traduire?
Plus de soucis, contactez:
Africa Translate Consulting.
Tél: (+228) 90 30 26 94 / (+228) 22 44 89 43
E-mail: dhoglonou@africatranslate.com

Traduction

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers
AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Le corps humain se demande qui est le chef ?

. Le cœur dit : C'est moi, je fais circuler le sang.          

. Le cerveau dit : Non, moi car je contrôle tout.    

. Le foie dit : non, moi car je nourris le corps.   

. les poumons disent : c'est nous qui gérons la respiration.  

. Et l'anus dit que c'est lui.      
Tout le monde se moque de lui. 

Alors l'anus a refusé de faire son travail pendant 7 jours. 
Le cerveau est devenu zinzin, le foie a commencé à 
gonfler et le cœur a commencé à céder, les poumons 
sont en détresse. Alors tout le monde est venu demander 
pardon à l'anus afin qu'il ouvre un peu les frontières.

3e ARRONDISSEMENT, Bd.13Janv. 22 21 52 27 
HANOUKOPE,   Av.Nvl marche        22 21 01 15
BEL AIR,    Près de Palm Beach      22 21 03 21
DEO GRATIAS,   Kotokou-Kondji  22 21 83 31 
BIOVA, Bd. Houphet Boigny          22 34 50 93
ADJOLOLO,   Rue F. j. STRAUSS  22 21 05 13 
MAIRIE               Face Mairie            22 21 26 39 
St KISITO           Bd. de la Kara         22 21 99 63
SOURCE DE VIE          Protestant    22 22 45 71
St PAUL         Bd. Jean Paul II          22 22 46 72
FOREVER          Tokoin Forever       22 26 11 77
HEDZRANAWE        Hédranawé      22 26 49 61  
NOTRE DAME       Hedzranawoe     96 32 97 51
KOUESSAN               Kegué               23 20 04 57
PHARMACIE 2000     BE KPOTA     22 70 01 69
CHRIST ROI   Kagomé             22 27 46 66
ELI-BERECA            Adidogomé,    22 51 22 82
LA REFERENCE     Adidogomé     22 51 12 12
BONTE              SEGBE             93 95 80 78
DJIDJOLE    DJIDJOLE         22 25 65 12
Notre Dame de  LOURDES   Agoè  224401 01
CONFIANCE Face GTA              22 42 43 81
LUMIERE       Agbalepédogan         70 43 15 49
OSSAN     Carrefour AVEDJI         70 40 44 25
DES ROSES          Vakpossito          70 42 37 72
LA GRÂCE          Agoè  22 25 91 65
MAINA       Agoé Assiyéyé,             22 33 65 34
DIVINA GRACIA       Agoè-Fiovi       93 83 91 00
ABRAHAM Agoè-Logopé      22 50 10 00
TAKOE              Agoè Zongo  22 34 03 42
LE DESTIN            Baguida                70 41  15  41
La FLAMME D'AMOUR   Agodeke    70 45 70 14
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  Lire
« La peste » d’Albert 
Camus. Ed Gallimard. 
1947 Pp 196-197 

« …Le docteur serrait 
avec force la barre du lit 
où gémissait l'enfant. Il 
ne quittait pas des yeux le 
petit malade qui se raidit 
brusquement et, les dents 
de nouveau serrées, se 
creusa un peu au niveau 
de la taille, écartant 
lentement les bras et les 
jambes. Du petit corps, 
nu sous la couverture 
militaire, montait une 
odeur de laine et d'aigre 
sueur. L'enfant se détendit 

peu à peu, ramena bras 
et jambes vers le centre 
du lit et, toujours aveugle 
et muet, parut respirer 
plus vite. Rieux rencontra 
le regard de Tarrou qui 
détourna les yeux…Et, 
bien entendu, la douleur 
infligée à ces innocents 
n'avait jamais cessé de 
leur paraître ce qu'elle était 
en vérité, c'est-à-dire un 
scandale. Mais jusque-là du 
moins, ils se scandalisaient 
abstraitement en quelque 
sorte, parce qu'ils n'avaient 
jamais regardé en face, si 
longuement, l'agonie d'un 
innocent.

Justement l'enfant, comme 

mordu à l'estomac, se 
pliait à nouveau, avec un 
gémissement grêle. 

Il resta creusé ainsi pendant 
de longues, secondes, 
secoué de frissons et de 
tremblements convulsifs, 
comme si sa frêle carcasse 
pliait sous le vent furieux 
de la peste et craquait 
sous les souffles répétés 
de la fièvre. La bourrasque 
passée, il se détendit un 
peu, la fièvre sembla se 
retirer et l'abandonner, 
haletant, sur une grève 
humide et empoisonnée 
où le repos ressemblait 
déjà à la mort. Quand le flot 
brûlant l'atteignit à nouveau 

pour la troisième fois et 
le souleva un peu, l'enfant 
se recroquevilla, recula au 
fond du lit dans l'épouvante 
de la flamme qui le 
brûlait et agita follement 
la tête, en rejetant sa 
couverture. De grosses 
larmes, jaillissant sous les 
paupières enflammées, 
se mirent à couler sur son 
visage plombé, et, au bout 
de la crise, épuisé, crispant 
ses jambes osseuses et 
ses bras dont la chair avait 
fondu en quarante-huit 
heures, l'enfant prit dans 
le lit dévasté une pose de 
crucifié grotesque. Tarrou 
se pencha et, de sa lourde 
main, essuya le petit visage 

trempé de larmes et de 
sueur. Depuis un moment, 
Castel avait fermé son livre 
et regardait le malade. Il 
commença une phrase, 
mais fut obligé de tousser 
pour pouvoir la terminer, 
parce que sa voix détonait 
brusquement : Il n'y a pas 
eu de rémission matinale, 
n'est-ce pas, Rieux ? Rieux 
dit que non, mais que 
l'enfant résistait depuis 
plus longtemps qu'il n'était 
normal. Paneloux, qui 
semblait un peu affaissé 
contre le mur, dit alors 
sourdement : S'il doit 
mourir, il aura souffert plus 
longtemps… »

20 ans de l’Eglise en mission pour le salut internationale 

L’EMS veut  continuer à jouer pleinement 
son rôle au service du développement
L’Eglise en mission pour le salut internationale célèbre son vingtième anniversaire couplée 
de la convention annuelle, placée sous le thème « de gloire en gloire ». L’information a été 
rendue publique vendredi après-midi lors d’une conférence de presse.

L’Eglise en mission pour 
le salut internationale 
(EMS Int’l) est née 

le 15 février 1998 avec 
pour objectif d’apporter 
l’évangile à tout le monde 
entier. Elle est présente 
tant  au Togo que dans 
plusieurs autres pays 
comme le Bénin, le Burkina, 
le Ghana, le Nigéria. Au 
moment où l’EMS fête 
ses 2O ans, l’effectif 
a considérablement 
augmenté avec plusieurs 
paroisses basées à Lomé 
et ses banlieues, dans 
les villes et villages de 
l’intérieur du pays et dans 
les nations frontalières, et 
jusqu’en Amérique.

L’EMS a pour souci 
d’impacter positivement 
le vécu de ses fidèles 
et par ricochet leurs 
communautés respectives. 
« Jésus dit vous êtes le 
sel de la terre et la lumière 
du monde. Notre église 
s’est évertuée à toucher 
et transformer des vies. 
Par la radio, la télévision, 
les réseaux sociaux. Nous 
manifestons de l’amour 
à l’endroit des veuves et 
orphelins par plusieurs 
actions. Nous prions aussi 
pour les individus et la 
nation. Nous consolidons 
les foyers et accompagnons 
les jeunes», a expliqué 
l’Evangéliste Eklou Koffi 

Samuel, coordinateur 
général de l’EMS.
Pour soutenir le processus 
de développement du Togo, 
l’EMS prévoit de mettre en 
place une exploitation agro-
pastorale de 10 hectares à 
Notsè. Pour lutter contre 
l’analphabétisme, des 
écoles primaires sont 
créées depuis 2014 et 
l’ouverture d’un collège 
est prévue en cette année 
d’anniversaire. Un institut 
biblique de formation 
est fondé depuis 2008 
et forme des ouvriers 
pour l’œuvre de Dieu. 
Sur le plan économique, 
une micro finance est 
créée pour l’épargne, les 

crédits pour les fidèles et 
autres personnes. Elle est 
dénommée « Coopec-EMS 
». Pour les 10 ans à venir, 
l’EMS prévoit la création 
d’un centre de formation 
des missionnaires qui sera 
basé à « Camp Cité des 
Elus » (CGE) situé à Abobo-
Logoui, préfecture du Zio.
En projet également, 
la création de centres 
a g r o - p a s t o r a u x . 
L’agriculture et l’élevage 
y seront développés pour 
l’autosuffisance alimentaire 
et à but commercial. Parmi 

les réalisations à venir, 
on note aussi la création 
d’une station radio et 
télévision EMS ainsi que 
celle d’un orphelinat. 
Malgré les difficultés 
des débuts, « l’église se 
porte bien, toutes les 
institutions fonctionnent 
à merveille », selon les 
premiers responsables. Les 
festivités se poursuivent 
jusqu’au  dimanche 16 
septembre avec un culte 
d’action de grâce. 

Edem Dadzie

La « soirée sapologie » 
a tourné autour d’un 
concours des meilleurs 

sapeurs et sapeuses et 
groupes de sapeurs. Le 
choix méticuleux des 
vêtements, la sélection des 
chaussures tendances, le 
port de chaussettes class, 
l’harmonie des couleurs, 
le privilège des grandes 
marques, goût et créativité, 
ont été les critères 
incontournables  pour 
sélectionner le meilleur « 

sapeur » à l’issue d’un  défilé 
d’exhibition.
Six (6) groupes de Lomé et 
de la diaspora se sont jetés 
à l’eau devant un public 
charmé et un jury avisé en la 
matière. Il s’agit notamment 
d’ Ycm Corporation, Momo 
le Benguiste, Léon Karl et 
François Nandja, Jeune 
Beau et Riche, les braves 
(venus de l’Europe) et Jmc 
Partners.
A la fin des prestations, c’est 
Mr Dodo Fashion qui a été 

reconnu meilleur sapeur, 
pendant que  le titre du 
meilleur groupe sapeur 
revenait au groupe « Jeune 
Riche et Beau ». Le titre de 
« meilleure sapeuse » à été 
décerné à Mademoiselle 
Komlanvi du groupe « les 
braves ».
Les lauréats ont reçu comme 
récompense une enveloppe 
d’un montant de cent mille 
francs chacun en plus d’une  
bouteille de champagne 
offerts par la direction du 

Le concept de la « Sapologie »

La version togolaise en vogue !
A travers une soirée baptisée « Soirée Sapologie », « Lounge Bar Esplanade Togo » a 
célébré, le 18 août dernier, les exploits vestimentaires. Plusieurs sapologues venus 
de différents quartiers de Lomé ont démontré leur savoir-faire à cette occasion. La 
direction de ce club entend ainsi valoriser davantage le look vestimentaire et classe des 
« branchés » de Lomé.

club Esplanade Togo.
La Sapologie est un concept 
d’origine congolaise 
considéré comme la 
science de la Sape (Société 
des ambianceurs et des 
personnes élégantes), 
défini par ses concepteurs 
comme « l’art de s’habiller 
». Le concept a conquis le 

monde entier et est devenu 
aujourd’hui une parade qui 
s’est facilement intégrée 
dans le langage courant : « 
se saper » = bien s’habiller».
La deuxième édition de  la 
« soirée Sapologie » est 
prévue pour les vacances 
prochaines.

TM

L'évangéliste Eklou Koffi Samuel (4e de la gauche vers la droite) 
et ses collaborateurs

"Sapologues" togolais
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Solennité de la fête Togbui Anyi

A Tado, sortie annuelle du roi de la terre, à 
Tohoun,remerciements au président Faure
Les populations et natifs de Tado ont célébré  Samedi 25 août dernier l’édition 2018 de la fête Togbui Anyi. Cette fête marque la sortie 
annuelle du roi de la terre, qui a à cette occasion communié avec ses fils et filles de la localité  au palais royal de Tado le weekend dernier.

Des centaines 
de milliers de 
personnes de la 

préfecture du moyen 
mono ont pris d'assaut 
les rues de Tohoun, chef 
lieu de la préfecture 
du Moyen Mono,  hier 
dimanche  26 août 2018, 
pour manifester leur 
soutien  au chef de l'Etat  
Faure Gnassingbé.
La mobilisation  qui 
s'est faite d'une manière  
spontanée  a  permis aux 
populations  composées 
de jeunes, femmes, 
hommes des 6 cantons qui 
composent la préfecture 
de dire un grand merci 
à  Faure Gnassingbé 
pour la construction de 
la route   Nosté-Tohoun, 
longue de 54km, travaux 

réalisés par Midnight Sun 
du cadre de la localité, 
Victor James Sossou.
Il y a quelques années il 
fallait 3 heures de temps 
pour rallier les deux 
préfectures, pour cause 
de l'Etat défectueux de 
la route. Aujourd'hui 
45minutes  suffisent 
pour le faire.
Sur les pancartes 
on pouvait lire « les 
populations du moyen 
mono vous disent merci 
monsieur le président 
merci  pour ce joyau ».
En prélude à  cette 
marche, des messes 
d'action de grâce  ont été 
dites dans les 6 cantons 
que compte la préfecture.

TM

L’édition 2018 de 
la fête annuelle 
Togbui Agni a été 

célébrée sous le signe 
du pardon, de l'amour, de 
la tolérance et de la paix 
pour un développement 
durable du royaume. 
Elle a été une occasion 
de découverte des 
valeurs traditionnelles, 
artistiques et culturelles 
du peuple Adja. Aubaine 
également pour eux de 
revisiter tous ensemble 

leur passé commun.
La célébration a été 
marquée par la sortie 
annuelle du roi de la terre 
à Tado, sa Majesté Adja 
Tonevakpo Kpoyizoun 
qui a communié avec 
son peuple. Il a conjuré le 

mauvais sort, remercier 
les mânes des ancêtres 
et aussi de la terre pour 
la vie des natifs de son 
royaume. Il a également 
remis la  jarre trouée  au 
consul Sossou et invité  
tous les fils et filles adja 
à se réunir autour de lui 
pour la cohésion entre 
eux et le développement 
de Tado.
La fête annuelle Togbui 
Anyi a été présidée 
par Kossi Assimaïdou, 

représentant le Chef 
de l'État. Le ministre 
de la planification et du 
développement a invité 
les natifs du Moyen-Mono 
à ne prêter aucune oreille 
aux discours haineux 
susceptibles de saper les 

efforts consentis pour 
que le Togo continue à 
être un havre de paix.

Le représentant du 
Chef de l'État a exhorté 
les natifs du milieu 
à se pencher sur les 
problèmes et autres 
écueils qui émaillent 
leur quotidien. Kossi 
Assimaidou a invité la 
population à plus de 
vigilance et à ne pas 
prêter aucune oreille aux 

discours haineux pour 
saper le climat de paix au 
Togo. Il les a également 
appelées à travailler 
contre les entraves 
qui contribuent à la 
fragilisation de la société 
togolaise.

« Je profite de l'occasion 
pour vous exprimer à 
vous, peuple de Tado et 
de toute la préfecture 
du Moyen-mono toute 
la reconnaissance du 
Chef de l'Etat et de 
gouvernement pour 
la sagesse, le calme, 

la sérénité et l'esprit 
citoyen que vous avez 
toujours observés. 
Nous vous exhortons à 
faire preuve du même 
patriotisme face aux 
échéances électorales 
qui se profilent à l'horizon 
», a ajouté M. Assimaïdou.

Les populations du moyen mono 
disent merci à Faure Gnassingbé 

Le roi entouré de notables et quelques figures clés de la cour royale 

Les populations dans les rues

Les cadres Adja lors de la marche
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Suite de la page 3

Il y a quelques mois, Faure 
Gnassingbé prenait part 
à New Dehli, en Inde à 

la table ronde des chefs 
d’Etat sur l’Alliance solaire 
internationale. A cette 
occasion, le chef de l’Etat 
togolais qui représentait 
les chefs d’Etat de la 
Communauté économique 
des Etats d’Afrique de 
l’ouest (Cedeao) a présenté 
l’agenda à court terme en 
matière d’énergie retenu 
par la Communauté sous 
régionale. 

Dans la suite de la table 
ronde de New Dehli, les 
représentants des chefs 

d’Etat membres des pays 
fondateurs de l’Alliance 
se sont réunis pendant 
deux jours en fin de 
semaine dernière à Lomé 
dans le but d’œuvrer en 
faveur d’une prompte 
opérationnalisation de 
l’initiative. D’après les 
informations diffusées 
par la présidence de 
la République, il s’est 
essentiellement agi de se 
pencher sur les termes 
permettant de bâtir un 
cadre commun devant 
permettre d’accélérer la 
réalisation massive de 
projets et programmes 
entrant dans le cadre du 

développement de l’énergie 
solaire. 
Pour aboutir à une 
électrification complète 
de l’ensemble des pays de 
la Cedeao, les chefs d’Etat 
se sont en effet tournés 
vers la promotion des 
énergies renouvelables. 
Une question sur laquelle 
le Togo marque une nette 
avancée sur ses voisins 
dans la mesure où le pays 
a déjà adopté sa stratégie 
nationale d’électrification 
pour son émergence. 
Le Plan avait même été 
qualifié de « meilleure 
stratégie d’électrification 
» en Afrique par Ségolène 

Réunion des pays membres de l’Alliance solaire internationale

Les contours de la stratégie solaire commune définis à Lomé
Lomé a accueilli la semaine dernière, sous la houlette du chef de l’Etat Faure 
Gnassingbé, une réunion des représentants des chefs d’Etats des pays membres 
de l’Alliance solaire internationale.

Royale, la présidente de la 
Cop21. 
La stratégie développée 
par le Togo ambitionne 
en effet de parvenir à une 
électrification de 75% de 
la population nationale et 
100% cinq ans plus tard. 
Pour ce faire, plusieurs 
projets à l’instar de 

l’initiative présidentielle Ci-
Zo ont été noués sur la base 
du partenariat public-privé. 
La rencontre de Lomé est 
ainsi présentée comme une 
aubaine de la redéfinition 
d’une stratégie commune 
des pays membres de 
l’alliance. 

P. A.

succession de panneaux solaires

Interview de Faure Gnassingbé / Prélude au prochain FOCAC / sur l’Axe Afrique-Chine 

L’Afrique doit profiter, tirer et mériter sa meilleure part
...d'aller en Chine soit 
pour se former, soit pour 
observer ou apprendre 
des expériences qu'il y a 
dans votre pays. Nous en 
recevons également. 

Quel type d'entreprise 
chinoise et les 
i n v e s t i s s e m e n t s 
d'entreprises chinoises 
ont ils aidé le Togo dans 
son développement 
durable ?

Les investissements 
chinois ont aidé le Togo 
dans sa croissance et 
dans son développement. 
Mais vous savez que le 
développement est un 
chemin qui ne s'arrête 
pas. A chaque jour le 
progrès. Certes il y a 
eu progrès, mais je 
pense qu'on peut faire 
mieux. Nous savons qu'il 
existe des dizaines de 
millions d'emplois en 
Chine qui sont prêts à 
être délocalisés. Donc 
toutes les entreprises qui 
peuvent délocaliser leurs 
emplois au Togo sont 
toujours les bienvenues. 
Si vous nous demandez 
les secteurs dans lesquels 
nous avons besoin 
d'investissements, je 
dirai bien naturellement 
le secteur agricole, 
l'agriculture; parce que 
c'est le plus important 
et notre agriculture a 
besoin d'être modernisé, 

puis l'industrialisation. Ce 
qu'on appelle en quelque 
sorte l'agro industrie. 
Et la priorité comme 
vous le savez, le Togo 
étant à l'instar d'autres 
pays africains là où il y a 
beaucoup de jeunes. Et 
aujourd'hui, la première 
priorité de la jeunesse 
est l'emploi. Et nous 
ferons tout pour attirer 
ces emplois. 

En Septembre prochain, 
le Sommet Sino Africain 
se tiendra à Beijing. 
Vous allez y participer et 
rencontrer le Président 
chinois. Qu'attendez vous 
de cette rencontre et 
qu'elle influence pensez 
vous que ce sommet 
aura sur les relations sino 
africaines?

Je pense que ça va être 
un sommet important. 
Parce que quand nous 
regardons le monde 
aujourd'hui, il a évolué. 
Quand nous regardons 
le comportement de 
certaines puissances, 
ce comportement a 
changé. Le monde est 
devenu beaucoup plus 
imprévisible aujourd'hui. 
Je pense que pour de 
vieux partenaires, de 
vieux alliés, de vieux 
amis  comme l'Afrique 
et la Chine, nous avons 
besoin de maintenir la 
stabilité. Nous avons 

besoin de confronter 
nos points de vue sur 
les développements 
que nous voyons dans 
le monde sur le plan 
politique et diplomatique.  
Parce qu'il y a une 
tentation de certaines 
puissances de faire des 
choses seules. Alors ce 
qui est la base de notre 
relation entre l'Afrique 
et la Chine, c'est la 
concertation et le souci 
d'avoir une coopération 
gagnant-gagnant. La 
Chine y trouve son 
intérêt et les pays 
africains également. 
Face à ce qu'on voit dans 
le monde, le terrorisme, 
les changements 
climatiques, je voudrais 
que nous puissions en 
parler avec le Président 
Xi Jiping. Je sais que 
son souci comme le 
nôtre, c'est de préserver 
la paix partout où elle 
est possible, la rétablir 
là où elle est menacée 
et surtout promouvoir 
le multilatéralisme. Ça 
c'est sur le plan politique 
et diplomatique. Sur 
le plan économique, 
nous pensons que nous 
allons pouvoir parler 
du grand projet chinois 
que je salue et voir 
quelle place l'Afrique 
peut prendre dans ce 
projet qui est ambitieux, 
généreux et à mon avis,  
révolutionnaire. Parce 

que c'est rare de voir un 
pays même si la Chine est 
aujourd'hui la deuxième 
puissance économique 
mondiale, entreprendre 
un projet d'une telle 
ampleur qui embrasse 
pratiquement tous les 
continents. 

Le prochain sommet 
porte sur l'initiative et 
s'engage à renforcer 
la communauté de 
destin entre la Chine 
et l'Afrique. Quelles 
opportunités l'initiative 
peut elle apporter à 
la coopération sino 
africaine et comment 
constatez-vous la 
Communauté de destin 
commun pour l'humanité, 
l'idée proposée par le 
Président chinois?

D'abord je salue cette idée 
et je fais le lien entre les 
deux. Pourquoi ? Parce 
que quand vous regardez 
la mondialisation 
aujourd'hui, le vrai 
problème, c'est 
l'accroissement des 
inégalités. Les riches 
sont de plus en plus riches 
et les pauvres de plus en 
plus pauvres. Et quand il 
y a de telles inégalités, 
une telle différence, 
comment peut-on parler 
de communauté de 
destin? C'est pour ça que 
je salue le projet : c'est-à-
dire créer les conditions 

pour que ceux qui ont le 
moins, ceux qui sont les 
moins favorisés, ceux qui 
sont les plus défavorisés 
puissent, dans une forme 
de prospérité, sortir de 
l'état de pauvreté qui est 
le leur. J'ai aussi reçu 
récemment le livre du 
Président Xi Jiping sur 
la manière de combattre 
la pauvreté. Je vois que 
c'est un souci pour lui et 
nous partageons ce souci 
là. Parce que le monde 
tel qu'il est aujourd'hui, 
tel qu'il fonctionne, s'il 
doit continuer ainsi, on 
ne pourra pas parler de 
communauté de destin. 
Mais la communauté de 
destin ne peut pas être 
seulement un slogan. 
C'est d'abord l'action et 
je crois que cette action 
c'est le projet. Pour moi 
je fais le lien entre une 
communauté de destin et 
le projet. Maintenant mon 
souhait est que l'Afrique 
qui est un continent 
d'avenir puisse profiter, 
mériter la part qu'on lui 
attribuera dans ce grand 
projet. Notre première 
ambition, c'est de faire 
taire les armes sur le 
continent africain. Donc 
la paix. Et s'il y a la paix, 
je pense que le reste est 
permis.
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